

reseña de libros

4413 aaf

PROBLEMAS AGRARIOS Y CAMPESINOS

No cabe duda de que uno de los asuntos más importantes y debatidos en esta "apertura televisiva" pre-plebiscito ha sido, y es, lo ocurrido en la agricultura del país. Se aterra al público con el recuerdo de la "nefasta Reforma Agraria". Se saca de sus casillas a los "nuevos empresarios" disculpiéndoles el sagrado derecho de propiedad, se gana votos afirmando que la agricultura y las exportaciones son un éxito indesmentible.

La agricultura ha pasado a ser personaje de primer plano, tanto en la economía como en el debate político del país. Pareciera ser el sector económico que mejores resultados está dando, que entrega más divisas y donde se percibe mayor dinamismo. En las discusiones políticas acerca del futuro de Chile, dos temas ligados a la agricultura son centrales: en el pasado, la Reforma Agraria; y en el futuro, qué respeto se le tendrá al derecho de propiedad. Los agricultores no vacilan en afirmar que el progreso agrícola se debe al respeto irrenegable a la propiedad privada que existe hoy día en el país y en el campo. ¿Cuán cierto es todo esto? ¿Qué hay de este milagro agrícola?

En estos meses recientes han aparecido dos importantes libros acerca del tema, escritos por los mejores especialistas en la materia. Intentaremos comentarlos a la luz de las discusiones agrarias que hoy día preocupan al país. El libro de Ortega trata un período histórico amplio, afirmándose en datos de 1955 y 1980 para mostrar las transformaciones habidas en el agro y en especial en el campesinado. Por ello lo revisaremos primero. El libro de Gómez y Echenique, en cambio, trata de lo ocurrido en la agricultura en los últimos años; se concentra en el período posterior a la crisis del 83, momento en que se percibe el éxodo comentado.

Emiliano Ortega

TRANSFORMACIONES
AGRARIAS Y CAMPESINADO.
De la participación a la exclusión
Santiago: CIEPLAN, 1987, 235 pp.

El análisis de Ortega se sitúa en un eje dinámico que va desde el Censo de 1955 analizado por el Centro Interamericano de Desarrollo Agrícola (CIDA), hasta el Censo Agropecuario de 1976, con datos que lo proyectan hasta el 80. Su preocupación es qué ha pasado con el campesinado. En un primer capítulo analiza la historia agraria de ese período, deteniéndose en la Reforma Agraria, a la cual defiende en sus líneas gruesas. En un segundo capítulo, central



en el libro, analiza a los campesinos como fuerza laboral, destacando los cambios habidos en la mano de obra inquilina. El tercer capítulo está dedicado al campesinado como productor de alimentos, en un intento de establecer su número y calidad. Se deduce de este último capítulo la gran importancia que Ortega le atribuye al campesinado en la actualidad, y en una estrategia de desarrollo agrícola y alimentario futuro.

Los puntos que más destacan en el análisis, a nuestro modo de ver, podrían ser los siguientes:

a) La Reforma Agraria "descongestionó" el campo chileno y permitió su modernización. Ortega va mostrando a

117

Proposiciones n° 16, junio 1988. Ojo. P. 117-119

Transformaciones agrarias y campesinado [artículo] J. B.

Libros y documentos

AUTORÍA

J.B.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Transformaciones agrarias y campesinado [artículo] J. B. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)